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澎湃新闻记者 高宇婷

内蒙古自治区赤峰市喀喇沁旗是一个森林覆盖率
超过50%的北方小城，这里有许多小山村依山而建，风景别有一番特色。

但在过去很长一段时间内，这样山林密布、风景秀美的小村庄，却因为交通不便，
发展备受制约。

雷营子村一景。 高宇婷 图

喀喇沁旗西桥镇的雷营子村就是如此。倚在大山脚下的雷营子村，一到夏季便总是
满眼满山的苍翠碧绿，村里的红色石山造型各有不同，山形丰富且独特。但因交通
制约，雷营子村在很长一段时间内都是当地的深度贫困村。

而过去十年，雷营子村百姓在村书记张平的带领下，找到了属于雷营子村的发展方
向，从深度贫困村变成“中国美丽休闲乡村”“全国乡村旅游重点村”，村民年人
均纯收入也从2012年的2900元，发展为现在年人均纯收入突破2万元。乡村旅游已
成为雷营子村百姓致富的主要途径。

“我走出去了，也得给村里办点事”

一个村的发展离不开一个带头人，一个团结的村两委班子，以及一群积极、勤奋的
百姓们。雷营子村便是如此。

雷营子村曾是一个深度贫困村，全村164户，647人。贫困户曾达到66户，202人
。村党支部书记张平今年57岁，皮肤黝黑，身材高大壮实。他在村里担任村主任和
村书记的时间累计已有30余年。

喀喇沁旗
不仅有丰富的森林资源，矿产资源也较为丰富。年轻时的张平就在旗里的一家金矿
当技术工人，之后慢慢开始在不同的矿场包工赚钱。

1989年，24岁的张平当选为雷营子村副主任，1993年，又当选为雷营子村主任兼
村书记。张平接手村里的工作后，帮着村里还了些外债、恢复了村委会的食堂，又
把村里原本的工作逐一开展起来。

这期间，张平一半时间忙村里的工作，一半时间忙自己的生意。同时还带村里人去
给别的矿场打工。到1996年，张平自己也开了家矿。两年后，因为矿上生意很忙、
精力顾不过来，张平申请辞去村书记和村主任的职务，但上级部门没有同意，于是

                                    1 / 4



智行理财网
上海邮局周六周日上班吗（上海邮局双休日上班吗）

他就继续担任村主任。

这样又过了几年，2007年时，一直在外忙生意，一年也回不了几次村里的张平决定
回村带雷营子的百姓发展点什么产业。

张平解释自己当时的想法：“那时我个人有积累了，有了一定的经济基础，也在城
里买房了。这时候就想到，我一年也回不了几趟雷营子，老百姓还届届能选我（当
村主任），我走出去了，也得给村里办点事，改变改变雷营子的面貌。”

彼时，在外了解到食用菌项目的张平，有了让雷营子村的百姓也种植食用菌的想法
。村民了解后也都觉得项目挺好，就是没有启动资金。张平便决定先把钱垫上，等
村里人赚了钱再还他。

于是2007年开始，村里便陆续建设了100多个大棚种植食用菌。食用菌挺好，可是
雷营子村村民刚开始种植食用菌时，价格是9700元一吨，但当他们的食用菌产出时
，价格却降到了1670元一吨，村里人即使卖了蘑菇也还不上张平的钱。

为了支持大家伙继续发展的信心，张平在随后村里召开的种植食用菌总结交流大会
时说：“食用菌这个行业技术我们已经掌握了，气候也适合，原材料我们也有，无
非受到市场冲击了。大家伙压力无非就是觉得，这些钱我垫的，第二年就算再挣钱
也得先还我。”

张平回忆，会上他当场宣布：“全村老百姓欠的垫付款是130多万元，（食用菌项
目）是我让大家干的，这130万赔了我不要了。明年你们再接着干，大棚都有现成
的，技术也成熟，你们就接着干。”

张平承诺130万元不要了，雷营子的百姓也没了后顾之忧，大家纷纷继续种植食用
菌。接下来的两年里，食用菌价格涨到了5000元左右一吨，当年许多卖食用菌的雷
营子村民都赚到了钱。

到2012年，就在食用菌项目正向
好发展的时候，赤峰
下了一场一米多厚的大雪。村里100多个食用菌大棚全部被大雪压塌，连带着棚里
还有一茬食用菌也一并损毁。张平辛苦张罗几年，又垫资130余万元的食用菌项目
，最终以失败告终。

张平不甘心。他想给村里人办点好事的念头不仅没有被大雪熄灭，反而更加强烈。

乡村旅游引出雷营子的致富路
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本是一番好意要回馈乡亲，不想天公不作美。食用菌产业发展以失败告终，张平感
到一种负罪感，也有了更多的责任感。

那些年，为了给雷营子村的百姓寻个发展的出路，张平想了不少办法。看到当时全
国有将山区百姓移民搬迁的例子，他还曾到政府去找政策，希望争取一个将雷营子
村整体移民搬迁的机会。但因为村民都不同意，移民搬迁的想法只能搁浅。

再后来，卖掉矿山的张平有了更多时间忙村里的事情。他又四处考察美丽乡村，去
看山区农村是如何发展建设的。考察了一大圈后，张平发现，雷营子村的首要问题
，还是要把路修好。

2013年，张平听说有一个修路项目分到了镇上人口较多的一个村，修路资金的40%
需要村民自筹，但那个村因为筹不到钱，修路项目搁置了。得到这一消息的张平当
即便赶到镇政府找镇党委书记争取项目。

镇党委书记不同意，张平就不走；有人来办公室找书记谈工作，张平就出去等，人
走了他再回到办公室里继续磨。磨了一整天后领导同意了，并且表态：只要自筹资
金能交上，修路项目就给雷营子村。

张平回到村里和村两委班子商量后，第二天便垫付了70万元的修路自筹款。雷营子
村就此解决了各村小组之间的道路硬化问题，为农家乐扩大规模发展提供了基础设
施保障。路修好了，恰逢镇上也鼓励各村发展乡村旅游，这也正和张平考察的方向
不谋而合。

其实雷营子村在2012年就已经开了两家农家乐，但村民们有了广泛参与的积极性，
是从2014年开始的。

张平记得，2012年第一次因为乡村旅游的事情开村民大会时，他口干舌燥地讲了一
番搞农副产品、搞旅游、开农家院的好处后，有村民问，啥是农家院？张平给村里
人解释，“就是开小饭店，做农家菜让城里人来吃，还卖农副产品。”可又有人问
，“这一屋子人就你（指张平）下饭店，我们都没下过饭店，怎么开饭店？”

回来后张平寻思，村民不了解农家乐，不能逼着村民干，不如村委会买两院房子，
村干部当服务员，村里做饭的师傅当大厨，村集体先把农家乐办起来。

那时村里一套含三间正房、三间厢房的院子卖七八百元，而当村民知道院子是卖给
村集体时，价格涨到了1600元，村里只能花3200元买了两套院子开农家乐。

两家农家乐一经营业便受到了欢迎，“咱们这有山有水，比较素净，另外政府也介
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绍客源。”张平说，第二年，村里要求党员要带头开农家乐，只要开了农家乐，每
户就补贴5000元。2013年，雷营子村农家乐数量增加至6家。

慢慢地，来村里的游客越来越多，张平也不断想办法申请更多的项目，逐步建设雷
营子村。再后
来，乡村旅游越来越受欢迎
，雷营子村也接连获得了“赤峰市
美丽乡村试点村”“中国美丽休闲乡村”“全国乡村旅游重点村”等荣誉。雷营子
村终于打响了美丽乡村的名气，也争取到越来越多的项目和举办活动的机会。现在
，每到周末，雷营子村的游乐场、开心牧场等游乐设施的门票收入就能达到15万元
左右。

雷营子村夜景。 雷营子村供图

雷营子村的一角。 雷营子村供图

经过十年的发
展，到2022年，雷营子村的
农家乐数量已达到29家，农民人均纯收入
已突破2万元/年。2019年，雷营子村乡村旅游收入为1800万元，实现利润500万
元。今年，雷营子村的目标是实现旅游收入2000万元，实现利润800万元。

从种食用菌到开农家乐，经过十多年地探索发展，雷营子村终于找准了一个属于自
己的产业。

张平向澎湃新闻
细数雷营子村的十年变化：从房子上看，2012年时雷营子村一院房子1600元，现
在能卖14万员；村民的人均收入从2900元/年增长至现在的2万元/年。从村里年轻
人的发展来看，曾经有长达十年时间，没有姑娘愿意嫁到贫困的雷营子村来，村里
也没娶过一个新媳妇，但是现在，仅返乡创业人员就达到46人，还有4名大学生回
到雷营子村，在村里的旅游公司上班。

“在内蒙，雷营子的乡村旅游不是做得最完美的，但是我们自己和自己比，村里百
姓的幸福感很强，从一个‘空心村’到现在能为返乡人员提供创业平台，还有了自
己的人才储备，能安排就业……我对我们未来的发展后劲很有信心。”张平说。 
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